

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Provincia y Península, un mes, 1,50 pesetas. En el Extranjero, un trimestre, 4,50 pesetas.

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN Calle de S. José, núm. 20

TALLERES:

IMPRENTA GARCÍA CRUZ

DIRECTOR:

Santiago García y Cruz

# El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago anticipado)

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10; en la segunda, 10; en la tercera 5, y en cuarta, 3.—COMUNICADOS, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ENCUERROS mortuorios, a 10 pesetas mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes

Teléfono núm. 104

ADMINISTRADOR:

Manuel F. García Cruz

## AYER Y HOY

DICIEMBRE 30 1916

Hoy

Al terminar el presente año, queremos reproducir en esta sección unos párrafos de la "Gaceta del Rhin y de Westfalia", que ponen de manifiesto los apetitos de Alemania y la sinceridad con que ha hecho su ofrecimiento de paz, a las naciones aliadas. Dicen así: "Los mandamientos de la paz alemana son cinco. Primero. Nuestro enemigo está en el oeste. El 90 por ciento de los alemanes están persuadidos con razón que es preciso arreglar definitivamente las cuentas entre Inglaterra y Francia. Segundo. El mapa de la guerra decide; nos hemos apoderado de garantías inmensas, muy superiores a las colonias que hemos perdido. "Hemos hundido nuestra espada en el vientre del adversario." Tercero. Es preciso aplastar al enemigo o reconciliarnos con él; pero, como una reconciliación con Inglaterra y Francia es imposible, de ahí que se deba ir al aplastamiento de esos dos pueblos y a la vía abierta al mar libre. Fue una falta de nuestra diplomacia no arreglarse, para dejar a Austria y Rusia fuera de una lucha en que hubiéramos destruido a Francia e Inglaterra. Combatir a la vez al este y al oeste es un trabajo de Sisifo. Cuarto. El vencedor no abandona nada de lo que sea una compensación. Cada pie de terreno conquistado en Francia, nuestro quedará. En cuanto a Bélgica, ve que nos hacen falta Amberes y su costa. Libertaremos a Flandes del yugo francés y le daremos una autonomía bajo la supremacía de Alemania. Quinto. Tenemos, ante todo, que fortificar Alemania y la potencia que forma la base, Prusia. Nada de particularismo; todas las anexiones deben ser entregadas a Prusia. Polonia, por ejemplo, quedará bajo su dependencia militar o, si esto es imposible, del poder imperial."

Ayer

DICIEMBRE 30 1916

La escuadra aliada se encuentra cerca de Cádiz y la austríaca, en tablados una pequeña lucha que obligó a los buques austríacos a emprender la fuga, perdiendo dos destroyers. En Hartmannsvillkerof se apoderaron los franceses de varias obras fortificadas de los alemanes y hacen 300 prisioneros. Los ingleses bombardean las cerenias de Armentieres. Los montenegrinos atacan a los austríacos y le hacen diez mil bajas entre muertos y heridos.

## Cosas de la guerra

El general Paraskevopoulos, general en jefe del ejército nacional griego, ha hecho las siguientes declaraciones:

"Aunque la movilización general no ha sido ordenada, estamos maravillados del gran entusiasmo y de la aflicción de jóvenes del reemplazo de 1916 y de voluntarios.

Jamás el ejército griego estuvo tan bien equipado. Los soldados están todos dotados de efectos nuevos y por duplicado. La moral es excelente, al contrario de las tropas de Atenas.

Las tropas de la defensa nacional solo sueñan en sacrificarse por la libertad del territorio, cobardes y traicionablemente entregado al enemigo secular.

Cada día, en mis visitas al campamento, he comprobado el ardor de los reclutas salidos para el frente."

Leemos en el Rheinische Westfälische Zeitung:

"A que discutir. Nos hace falta un acceso al canal y nos precisa Amberes.

Quien quiera Bélgica, que venga a buscarla.

Alemania está en una posición brillante para presentarse, no como oprimida, sino como una libertadora.

Quiere dar a los flamencos una libertad completa bajo un Gobierno alemán."

Muchas gracias, responde al anterior suelto un periódico belga, pero no queremos esas libertades completas y sujetas a una dominación, "es demasiado desinteresado el de los alemanes!"

Patatas de semilla.—Los señores Caulfield & Sons, admiten encargos de patatas de semilla de la Península, en las clases blanca COPOS DE NIEVE y coloradas.

## De la actuación política MANGA POR HOMBRO

Empleamos esta frase hecha como título. Con ella, mejor que con otra alguna, se expresa la situación anormal que atraviesa el país por culpa de los hombres que manejan sus destinos. El paso por la gobernación del Estado del partido liberal, que acaudilla el opulento conde de Romanones no ha de dejar ningún grato recuerdo, como no sea el de las torpezas sin fin que se han cometido y creado un ambiente de general y hondo malestar en toda la nación. Reflejo exacto de lo que ocurre en el Metrópoli es el camino que aquí llevan los negocios del país, que a la hora presente semeja un barco que, con exceso de náuticos, se fuera a la playa por faltarle la dirección. Manga por hombro anda todo. Y de desacierto en desacierto, de fracaso en fracaso, vamos desde que comenzaron su actuación los hombres que hacen y deshacen a su antojo, de espaldas a las conveniencias y demandas de carácter general, y sin más punto de mira que fomentar particulares intereses como base de arraigo para las posiciones que hoy disfrutan y que tan inútiles, cuando no contraproducentes del todo están resultando para el país.

A todos los males que ya hemos señalado en los varios artículos que en estos últimos tiempos han visto la luz en EL PROGRESO, tenemos que sumar la desastrosa orientación que el partido gubernamental ha venido mostrando en el conflicto, de variados y complejos aspectos, que tenemos pendientes de solución y que tanto ha perturbado la vida del pueblo.

Podemos decir que, desde entonces hasta ahora, no hemos visto ningún acto que denote interés en esos hombres de servir el general anhelo. Al contrario, si nuevamente nos detuviéramos a analizar uno por uno los hechos sucedidos, llegaríamos a la triste y desconsoladora conclusión de que nunca, ni aún en aquellos períodos de luchas turbulentas contra el caciquismo que se entronizó en Tenerife, hemos estado tan huérfanos de dirección como lo estamos en la actualidad. Porque cuando más reclamamos, en estos instantes de angustiosa crisis, a los hombres que como directores y gestores de la cosa pública figuran entre nosotros, vemos con harto sentimiento que no los tenemos sino como figuras decorativas, que solo se muestran activos y celosos en asuntos que ninguna relación guardan con los que señala el pueblo y que reclaman una solución rápida y beneficiosa que nos saque del laberinto en que se nos ha metido con promesas incumplidas.

Sin prestigio, sin posiciones ante el Gobierno, que únicamente se preocupa de ir "tirando" como suele decirse para conservar el usufructo del poder, y sin dirección oportuna y eficaz en el país, andamos de tumbos en tumbos aguardando la hora de la hecatombe, cuyas siluetas se dibujan claras amenazando con la bancarota más desastrosa los destinos de este sufrido pueblo.

Y como no queremos ser cómplices de lo que se hace, nos parece haber llegado el momento de la liquidación de responsabilidades. La conciencia del país lo reclama imperiosamente. Por eso hemos de decir sin eufemismos que en Tenerife los hombres que disfrutaban de las delicias del poder viven solos, atentos a fomentar multiplicados, los intereses que afectan a su partido, con olvido manifiesto de los generales de la isla. Consecuencia de tal abandono la tenemos en las incertidumbres y vacilaciones con que ahora se aprestan unos "cuantos afectados" por la crisis frutera a buscar soluciones de momento. Y decimos de momento porque ni se encaminan por el derrotero más conveniente, que fuera el del bienestar general, ni cuentan, por contra, con otro apoyo oficial que ese que vemos traducido en telegramas que se cursan llenos de palabras que no se concretan en hechos porque solo se redactan para causar efecto.

Se han abandonado con despreocupación que irrita por el mal concepto que supone haber de tener de nosotros los hombres que de tal manera se comportan, la solución de problemas locales y de otros que reclama la isla entera. En una palabra, nadie de los que tienen el deber de ser activos, emprendedores y constantes en la labor por el bien de todos, han dado un paso fuera del círculo estrecho, mezquino y egoísta en que se concretan las conveniencias del partido gubernamental, dejando con semejante abandono que la malaventura haya al-

canzado las proporciones aterradoras que tiene hoy.

Antes que la ruina del negocio frutero, ruina que debió haberse previsto con tiempo para aminorar los efectos del desastre, tuvimos la crisis del trabajo y la subida escandalosa de los artículos de primera necesidad, que hoy subsisten. ¿Qué se hizo para remediar todo ello? Nada. Es decir, se ha hecho lo contrario a lo que debió iniciarse. La acción bien orientada para atajar un mal mayor. El que hoy padecemos.

No se han instalado las cocinas económicas porque, dicho sea con franqueza, no tenemos un alcalde con los arrestos suficientes para estudiar el asunto y acometerlo de una vez, remediando en gran parte el hambre de las clases necesitadas. La política le absorbe todo.

A seguir por el camino que llevamos, llegará el momento que griteremos: ¡Vivan las caenas!

Dicen que cada pueblo tiene lo que se merece. Y éste no merece otra cosa. Bien servido se halla. Y contentos los que brajulean alrededor de la política y en ella cifran únicamente su bienestar personal.

Por eso en este bendito país anda todo "manga por hombre".

Y los que disfrutan el bienestar que les proporciona la situación del país muestran satisfechos de la estulticia de los demás.

## "Estaba escrito"

Ya no son sólo los pueblos asiáticos los que por suprema ley tienen el horrible "estaba escrito", causa de su incuria en todos los tiempos y que ha constituido un obstáculo imposible de ser salvado por la instrucción, por las ideas del progreso.

El verdadero "peligro amarillo" es el "estaba escrito", el de esa preocupación que constantemente atormenta el alma de aquellos pueblos, que fueron cuna de la civilización, estancándose, aislándose del resto del mundo después de distribuir su cultura.

Fatales consecuencias las del "estaba escrito", que amilanans.

El pueblo español, por lo menos su mayoría, ha sido invadido por la filosofía fatalista asiática, por el pesimismo del fatídico "estaba escrito".

Esa filosofía encuentra sus más furibundos enemigos en la cultura, en los ánimos resueltos. Por carecer de esto, el pueblo español ha sido, se ha dejado encadenar por el pesimismo de los hombres de ojos oblicuos. Quienes se dejan imbuir por ella son incultos, cobardes, holgazanes, impotentes para buscar los principios de las cosas y no atribuir a poderes sobrenaturales lo que culpa solo es de su vergonzosa ignorancia, que casi constituye estupidez y locura.

Los españoles siguen siendo muy alegres; pero se asustan, beben en las fuentes filosóficas, culturales, morales de los enanos amarillos. Después se africanizarán, se teñirán de negro, imitarán en absoluto a los hombres gigantes de ébano.

Retrocédase aún más. Andemos de cuatro patas, rebuznemos, sigamos la filosofía del asno. Todo estará bien. Seremos dichosos desde ese momento y pasaremos tranquilamente en un campo sembrado de uterías colosales, que nos pinchen continuamente, que nos azoten el rostro con las puas de la cultura, de la masculinidad, con saña inquisitoria. Hagámonos antropófagos; pero no dejémos nunca de ser pesimistas, fatalistas.

José García Palenzuela.

## OBITUARIO

Ayer por la mañana dejó de existir en esta Capital la preciosa niña Margarita Davidson y Pérez Zamora.

Su sepelio se verificó ayer tarde asistiendo una numerosísima concurrencia.

Ayer, después de largos padecimientos, falleció en esta capital la respetable y virtuosa anciana doña María de la Consolación Cabrera Felipe, viuda de D. Patricio Perera y Alvarez.

Esta mañana se verificó su sepelio viéndose muy concurrido.

A los familiares de las finadas damos nuestro pésame sentido.

La paz

## Maniobra descubierta

Ahora resulta que, como suele decirse, el oriado ha ido más lejos que el amo. El conde de Tisza, no contento con comentar alborozadamente las proposiciones de paz hechas por los imperios centrales, ha dicho: "La nota que acabo de leer no contiene en realidad nada de nuevo. Cuando la Entente nos obligó a tomar las armas para defendernos contra una provocación sin ejemplo, estábamos en el deber de amparar nuestros intereses vitales y nuestra existencia amenazada. Por consiguiente, nosotros hemos requerido la espada sin idea alguna de conquista".

Para fijar bien la atención de los neurales sobre las ofertas alemanas, es preciso que la fijemos antes sobre el contenido de la declaración del conde Tisza.

Alemania y sus aliadas ofrecen la paz y la ofrecen porque, habiendo sido atacadas y habiendo luchado sin ánimo de conquista, creen que ha llegado el momento en que, satisfecha su dignidad debe quedar Europa como una balsa de aceite.

Ya lo de la provocación es uno de tantos subterfugios que utilizan los Imperios centrales para librarse de la enorme responsabilidad del conflicto, y que, suficientemente desmentido carece de valor alguno; pero lo de la falta de ánimo de conquista es cosa que asombra por el desenfado que envuelve. En efecto, ¿qué otra se propuso Alemania desde un principio? ¿Y que otra cosa se proponen ahora los Imperios centrales al retener Serbia y al conservar—como algunos periódicos bien enterados han dicho—Amberes y otros puertos?

Es de notar la unanimidad de la opinión neutral frente a las pretensiones pacifistas de los Imperios. En el momento mismo de hacerse pública la nota diplomática en que se brindaba con la paz a los aliados, todo el mundo comprendió la maniobra, viéndose en ella un aplazamiento, nada más que un aplazamiento, de la guerra.

Los periódicos de los Estados Unidos han sido los primeros en adivinar los encubiertos manejos de Alemania "El Canciller—escribe el World—ha debido hacer proposiciones perfectamente definidas. Siendo Alemania quien provocó la guerra, a ella incumben los primeros pasos para la paz. Pero para esto, es necesario algo más que generalidades vagas." Y el Evening Star dice: "Lo que Alemania quiere es una paz que le permita reanudar la guerra dentro de cinco o diez años, para convertirse en dueña no sólo de Europa, sino también de América".

Por su parte los aliados comprenden que todo ha sido obra de la necesidad para movilizar más rápida y fácilmente la población civil, exigiendo de ella un esfuerzo que antes no estaba dispuesta a prestar. Ha habido que engañar al pueblo hablándole de provocaciones, para desentumecer su patriotismo. No es la primera vez que Guillermo II se expresa en términos parecidos a los usados por el conde Tisza.

Sin embargo nada adelantará Alemania y sus aliadas con su modesta pintura de víctimas. La maniobra está descubierta. Nadie, en los países de la Entente, ha de creer en la sinceridad de las declaraciones alemanas; nadie en los países neutrales, les creerá tampoco. Si Bethmann-Holweg encuentra alguien que le crea, será únicamente en Alemania.

A. Hurtado.

## En el Ayuntamiento

Ayer tarde se reunió en el despacho de la alcaldía la Junta de defensa.

Se estudiaron detenidamente los ofrecimientos que ha hecho la compañía transmediterránea respecto al transporte de frutos, que ayer dimos a conocer.

Como precisamente a tratar este asunto marchó anoche para Las Palmas una comisión de agricultores de esta Capital, la Junta acordó aplazar toda resolución hasta conocer los resultados de las conferencias que se celebren en aquella ciudad.

## EMPLEADO

Se desea uno que tenga suficientes conocimientos para dedicarse al ramo de tejidos al por mayor.

Dirigirse por escrito a R.R. en esta Imprenta.

## A LA COL

Ya no quieres lucir tu verde traje, ni ya te dejas ver ni por asomo, ni puedo saborear tu buen potage, que hace seis meses que de ti no como.

No te asentes de mí, no seas inquieta y no te me disculpes con la guerra, ni te des el valor de una peseta, cuando lo más que vales es una perra.

Tu no tienes la culpa, es la verdad, son otros quien la tienen, yo lo creo; (pero señor con que facilidad suben aquí los "cambios del Rodeo")

Yo quisiera comer un "repentino", el hambre me destroza há ya días, yo no lo hago con carne de cochino, ni chuecheros, frígoles ni judías.

Te pondré en el caldero sin picarte, con un poco de aceite haré un sancocho, no tendré más remedio que tragarte, llenando el vientre de "polage mocho".

En cambio esos neos potentados, que engordan a costillas del obrero, comerán pavos, gallinas y pescados y dos kilos de carne en el puchero.

Contigo me conformo, col soberana, vendete más barata, ¡no me mates! o tendré que comer solo bananas "sopeteadas" en salsa de tomates.

K. Francis.

## El presupuesto municipal

Combatiendo insidias

Alguien dijo, y acertó, que la mayor de las mentiras es decir la mitad de la verdad.

Se ha venido sosteniendo que uno de los vocales asociados que tomó parte en la revisión del presupuesto municipal, no pudo hacerlo por el hecho de hallarse sujeto a procedimiento judicial que lo priva del ejercicio de sus derechos políticos. Y ahora se pretende hacer creer que si asistió a aquella sesión, no habiéndolo hecho a las anteriores, fué porque lo llevaron. Más claro, porque lo obligaron a ir.

Todo ello es falso y se propala con el preconcebido propósito de distraer la atención del público y buscar fórmulas, que no pasan de ser imaginarias, para inclinar al Sr. Cabrero a que se quede con una decisión que sería un atropello o una extralimitación legal, las torpezas que en la confección del presupuesto cometieron el alcalde y varios concejales.

El vocal asociado a que se contrae la "reclamación"—iniciada por alguien que no quiere pagar lo que le corresponde por la industria que ejerce—no se halla privado de los derechos políticos por el procedimiento judicial que se le sigue. Porque para que tal privación existiera sería preciso que la misma se hubiera dispuesto en alguna resolución del Juzgado.

Este extremo puede comprobarse fácilmente; sin más subterfugios, reclamando, quien pueda hacerlo, el señor Cabrero o la Alcaldía, la oportuna certificación del Juzgado. Nosotros afirmamos rotundamente que ese vocal asociado tan perseguido está en el pleno disfrute de sus derechos políticos, no pudiéndosele privar de ellos porque así plazca o convenga a cualquier ciudadano.

La segunda parte de la mitad de esa verdad se contrae a las manifestaciones que repetidas a medias para mantener el equívoco, hiciera en la mencionada sesión el vocal a que nos referimos.

Dijo aquí: "Que no había asistido a las sesiones anteriores porque no se le había citado ni se le había remitido un ejemplar del presupuesto formulado por la comisión correspondiente."

Y añadió, que es lo que se está ocultando:

"Pero al enterarme hoy por la prensa de la mañana que en el presupuesto había un déficit de más de 85 mil pesetas y que el mismo iba a ser enjugado por medio de arbitrios extraordinarios, decidí venir a esta sesión para evitar con mi voto que se recaerán más las impuestas que hoy pesan sobre el pueblo."

En esta segunda parte de las manifestaciones del aludido vocal se halla contenida la negativa a la versión de que lo llevaron; pues claramente se vé

# Concurso de Bellezas de "La Flor Isleña"

para el 31 de Diciembre de 1916

Bases del concurso de bellezas que, como ofrecido, celebrará la fábrica de cigarrillos "LA FLOR ISLEÑA" en 31 de Diciembre actual.

1.ª Cada cajetilla de cigarrillos Habana Elegante y Boquilla de corcho, "Flor Isleña", fabricación Tenerife, llevará un cupón en el que el poseedor podrá escribir el nombre y apellido de la señorita que juzgue más acreedora a los premios que se expresan, debiendo tener en cuenta el volante que se trata de un concurso de bellezas y que las señoritas favorecidas han de residir precisamente en Tenerife.

2.ª El cupón distinguido con la firma del votante o simplemente con sus iniciales, si así lo desea, deberá remitirse a la fábrica "La Flor Isleña", Alfonso XIII, 54, hasta el 31 de Diciembre próximo, pudiéndose entregar a mano o enviando por el correo.

3.ª Las cuatro señoritas que el día 1.º de Enero de 1917 hayan obtenido mayor número de votos, recibirán como obsequio de esta fábrica, las regalos siguientes:

a) La que figure en primer lugar: Una pulsera oro de ley con brillantes y otras piedras preciosas.

b) La que ocupe el segundo lugar: Un reloj pulsera oro de ley.

c) La que siga en número de votos: Unos pendientes oro de ley con diamante.

d) La que esté en cuarto término: Una pulsera oro 14 quilates, estilo marroquí.

4.ª Verificado el escrutinio en la fecha últimamente indicada (1.º de Enero de 1917) en el que intervendrá una comisión de jóvenes de la localidad, estos mismos jóvenes harán la entrega de las joyas respectivas a las señoritas agraciadas.

5.ª Los nombres de las cuatro señoritas y sus retratos, si nos autorizan para ello, se publicarán en la forma acostumbrada.

En Santa Cruz de Tenerife, a 26 de Diciembre de 1916.

Santiago Gutiérrez Martín

que fué un acto espontáneo que obedeció a las causas que expuso.

Se dice por algunos elementos que nosotros los de EL PROGRESO, achacamos la culpa de lo ocurrido en la confección del presupuesto al alcalde y a sus amigos, pero que no lo razonamos.

Torpe ha de ser quien semeja argumento esponja. Porque con claridad meridiana hemos dicho que el alcalde y sus amigos, apartándose del criterio que se había convenido seguir para la confección del presupuesto, que se cifraba en una labor que permitiera nivelar los gastos con los ingresos calculados, y con gran sorpresa para todos, incluso de los mismos concejales que formaban la comisión, se dedicaron desde la primera sesión a introducir partidas de gastos que hacían imposible la labor que se había preconizado. Por lo cual la minoría republicana se retiró, dejando solo una pequeña representación de la misma que fuera dejando constancia de su criterio al aprobarse los diferentes capítulos del presupuesto. Conducta que se reflejó más en el déficit que resultó y que diera lugar a la revisión del presupuesto.

Nos parece que esto está claro.

No data el déficit del presupuesto municipal de hechos o sucesos preferidos, que ninguna relación guardan con la actuación de los alcaldes como administradores de la hacienda del común. El déficit se ha venido arrastrando porque los Alcaldes, con raras excepciones, no han acoplado las necesidades y cargas del Municipio a la realidad de los ingresos, estableciendo entre los compromisos adquiridos y aquéllos un completo desequilibrio, que se ha traducido en total desbarajuste administrativo. Cosa que ha sucedido y sucederá mientras se lleve a la alcaldía a hombres sin las aptitudes que requiere el cargo y los múltiples problemas que hay que atender.

Y si se quiere que seamos más explícitos hemos de decir que el señor Cesariego no tiene que envidiar nada a los alcaldes que no han podido o sabido encauzar la administración municipal, cuando pudo haber hecho lo contrario si hubiera seguido las huellas de la buena gestión que realizó el señor Vivanco, gestión que reconocemos y aplaudimos porque inspiramos nuestra conducta en la verdad de los hechos.

## Madame Thebes

La célebre pitonista Mme. de Thebes acaba de publicar su almanaque, en el que constan sus profecías para el año próximo.

Recuerda Mme. de Thebes que el año pasado previó la muerte del emperador de Austria, y cree poder anunciar que, salvo el derrumbamiento repentino de una potencia enemiga, derrumbamiento causado por la perturbación económica, la miseria y el hambre, la guerra debe acabar en los últimos días de la primavera o comienzos de verano de 1917. El fin de la guerra marcará el triunfo de la justicia y el derecho y la victoria de Francia y de sus aliados será casi completa.

Madame de Thebes pronostica un sombrío porvenir para Alemania, Austria y Hungría quedarán separadas. Turquía quedará reducida a sus territorios extraeuropeos.

La vida de Fernando de Bulgaria está amenazada.

El oráculo de Mme. de Thebes augura un glorioso y brillante porvenir a Francia y a sus aliados, especialmente a Bélgica, que se convertirá en una gran nación.

Carnet para Militares. En pocas horas y admirablemente terminados se hacen en la Fotografía de Sicilia Hermanos, Alfonso XIII número 490.

## Una aclaración

Sr. Director de EL PROGRESO. Muy Sr. mío: Habiendo visto con sorpresa en el periódico de su digna dirección fecha 29 del actual un suelto donde se dice que yo he presentado mis documentos a cambio de 250 pesetas, debo decirle en honor de la verdad que la noticia es completamente falsa y voy a relatar la verdad de lo ocurrido para que otra vez no sean sorprendidos los reporteros de su diario.

Lo cierto Sr. Director ha sido que el denunciante me exigió indagase si había hueco para un pasaje de 3.ª dace y para cuyo efecto me entregó 250 pesetas que yo le devolví, pues no pude enterarme y como me decía que él estaba arreglando los documentos en la Inspección de emigración los cuales no había visto e ignoraba, la procedencia de los mismos y le indiqué que aún tenía tiempo insistiendo de nuevo que me quedase con el dinero para que siguiese indagando y lo depositase. Pero como por la aglomeración de gente no se podía hacer nada, no lo hice.

Al siguiente día al vernos me manifesté que lo embarcaban por cierta cantidad y acordamos para a las tres de la tarde entregarle dicha cantidad por no tenerla en mi poder por razones que no son del caso mentar.

El quedó conforme, y como a las dos de la tarde y mientras me dijo que tenía que hacer una diligencia, fué cuando sin decirme nada hizo la denuncia mal aconsejado por otra persona, pues a las tres de la tarde ya estaba detenido no pudiendo devolverle la diferencia que existía porque el individuo que había de entregarme no nos encontró a la hora convenida.

Esta es la verdad de lo ocurrido como se puede comprobar por la misma declaración del individuo, donde no consta nada relacionado con mis documentos que ni él ha visto ni yo los suyos que eran amañados.

Por cuya razón el Sr. Juez al ver la verdad tuvo por conveniente ponerme en libertad.

Gracias anticipadas Sr. Director y mande a su seguro servidor.

Avenido López Campos.

Por complacer al interesado hemos accedido a publicar el anterior comunicado, pero hemos de hacer constar que no fuimos sorprendidos por nadie con la noticia que sobre este mismo asunto dimos ayer, la cual nos fué facilitada, con otras, en la Inspección de Vigilancia donde se hizo la correspondiente denuncia.

## Voluntarios españoles en las trincheras francesas

Entre los valerosos compatriotas que vindican a nuestra raza citaremos con orgullo los que siguen:

Joaquín Sánchez, 26 años. Almería. Segunda compañía S. P. 109. Herido pierna derecha. Se bate desde 1914.

Miguel Simón, 26. Décima compañía, tercer batallón S. P. Herido grave obús. Venido expres de España.

Antonio Sánchez, 30. Nijar (Almería). Primer batallón primera compañía S. P. 109. Herido en Champagnés. Pastie. Se bate desde 1914.

José Requena, 22. B. dar (Almería). Cuarta compañía S. P. 109. Familia en Río de Aguas (Almería).

López Jiménez, 26. Granada. Cuarta compañía S. P. 109. Matr. 21.417. Herido 19 Abril de 1915. Se bate desde Octubre de 1914. Casado, con tres hijos.

Abelardo Gutiérrez, 24. Sevilla. Debe hallarse en el frente S. P. 109. Herido una vez. Se bate desde 1915.

Antonio Vicente, 23. Sevilla torero. Primera compañía S. P. 109. Cruz guerra. Herido dos veces. Se bate desde Agosto de 1914.

Dionisio del Moral, 39. Siles (Jaén). Primer batallón compañía mitral S. P. 109. Herido en Champagnés. Casado, con cuatro hijos. Se bate desde 1914.

José Rodríguez, 20. Jerez de la Frontera (Cádiz). Reformado 39. Rue de l'Ehliquier, París. Herido en Champagnés.

Pedro Lucas, 26. Carolina (Jaén). Décima compañía S. P. 109.

José del Castillo, 21. Santa Cruz de Tenerife. Tercer batallón novena compañía S. P. 109. En campaña desde Julio de 1915.

## Espectáculos

### Paseo y música

Programa de las obras musicales que ejecutará la Banda Municipal mañana a las 5 y media de la tarde en la plaza de la Constitución.

### Primera parte

«El once de línea», pasodoble; (primera vez) Carreras.

«Hiawatha», baile americano; Moret.

«The Virginia», pieza característica; Roscouffeld.

«El reloj de Lucerna», overtura; Marqués.

### Segunda parte

«Arlequin et Colombine», intermedio; Thomé.

«La tragedia de Pierrot», fantasía; Chapi.

«De frente... marchel», pasodoble; (primera vez) Carreras.

### Balompie

Mañana domingo, a las tres y media de la tarde, se celebrará una partida de balompie entre los primeros equipos de los clubs «Tenerife» y «Gimnástica». El encuentro que promete resultar muy interesante dado los buenos elementos que en él tomarán parte, tendrá lugar en el campo de deportes de la primera, de dichas sociedades.

El mismo día, a la una y media, jugarán dos teams de segunda categoría, compuestos por jóvenes de ambos clubs.

## Dos libros de Viera

En los talleres tipográficos del señor Benítez se ha empezado a reimprimir el notable libro del celebrado varón don Isaac Viera, titulado «Costumbres canarias», que tanta aceptación ha tenido.

La nueva edición, que constará de diez mil ejemplares—estará valorada por gran número de ilustraciones debidas al original artista Sr. López Ruiz, de quien hay que esperar una notable obra.

En los mismos talleres se está confeccionando otro libro de Viera, que, como se ve, se muestra fecundo y activo en las producciones literarias.

Se titula «Bocetos contemporáneos. Figuras hispano-cubanas», que contendrá semblanzas y retratos de las más ilustres personalidades de la joven y rica República. Llevará un prólogo debido a la pluma de un brillante literato argentino.

La edición constará también de diez mil ejemplares.

Esta nueva producción de Viera es de una gran importancia para la consolidación de las corrientes de confraternidad que se mantienen entre la vieja Metrópoli y la culta y floreciente Antillas.

## Servicio telegráfico

(De nuestro corresponsal en Madrid)

## DE ESPAÑA

Madrid, 29 (23). El entierro de Domínguez Alfonso.

A la hora señalada verificóse el entierro del ilustre hijo de Tenerife D. Antonio Domínguez Alfonso.

El acto resultó imponentísimo. Asistió a él una numerosísima concurrencia.

Custodiaban el féretro los jueces del Senado.

La presidencia del duelo ocupárala el presidente de la Alta Cámara señor García Prieto, el ministro de Hacienda, un sobrino del finado y otras varias personalidades.

Toda la colonia canaria figuraba en el cortejo.

También asistieron los diputados y senadores de esas islas, y una gran multitud compuesta de diputados, senadores, varios significados políticos, periodistas, literatos y artistas.

Al cadáver díosele sepultura en el cementerio de la Almudena.

### Necrologías

La prensa toda de esta Corte dedica sentidas necrologías al ilustre canario. Todos recuerdan su honradez política y los relevantes servicios que en su larga vida prestó en los distintos puestos que ocupó.

### Sentimiento público

En general, la muerte del Sr. Domínguez Alfonso ha sido muy sentida en esta Corte.

La familia del finado está siendo visitadísima.

### La nota de Jimeno

La mayoría de la prensa de esta Corte continúa comentando, destavablemente la nota redactada por el ministro de Estado Sr. Jimeno, acerca de los

torpedeamientos de los buques españoles.

Los comentaristas reconocen que la nota no responde a las aspiraciones del país.

### Lamentaciones

El Sr. Jimeno lamentase de los juicios desfavorables que emite la prensa a su nota.

Este insiste en que la nota facilitada a la prensa no reviste carácter diplomático, sino que con ella ha querido dar una explicación al público, de las gestiones que el Gobierno ha realizado para evitar que los submarinos torpedeen los buques españoles.

### Falta de energía

No obstante las manifestaciones del Sr. Jimeno, los comentaristas siguen acusándole de falta de energía.

### Decreto

Ya se ha firmado el decreto promulgando la Ley que fija las fuerzas permanentes del Ejército y de la Armada.

### Romanones

El jefe del Gobierno conde de Romanones ha estado hoy en palacio despachando con D. Alfonso.

### Nuevo gobernador

Asegúrase que el Sr. Morote sustituirá en el Gobierno civil de Barcelona al señor Suárez Inclán.

### Senadores vitalicios

Aun no se ha ultimado la lista de las personas que han de cubrir las vacantes de senadores vitalicios.

### Mesa

De la Agencia Reuter

Gibraltar, 29 de Diciembre de 1916. 12.05 a. m. (Recibido a las 12.30 p. m.)

El almirantazgo anuncia que aeroplanos han bombardeado con éxito Campo Galata.

Hidroplanos destruyeron el puente Shikadir dieciocho millas al este de Adana.

Haig. De tres partidas enemigas que trataban de efectuar un raid al noroeste de Comecourt dos fueron rechazadas por medio de fuego y la tercera logró llegar a las trincheras de donde fueron inmediatamente arrojados. Durante la noche el enemigo lanzó muchos proyectiles de gases sobre sitios detrás de la línea del frente en las cercanías de Arras Lens. Han habido varios combates aéreos. Tres aparatos enemigos fueron destruidos y otros tres derribados ayer.

Comunicado francés.—Después de un intenso bombardeo los alemanes atacaron fuertemente sobre un frente de más de tres kilómetros desde el oeste de la colina 304 hasta el Este de la colina Mort-Homme. El ataque fué destruido por nuestro fuego. Únicamente algunas fracciones del enemigo penetraron en una trinchera al sur de Mort-Homme. Del veinte al veintidós fueron derribados cinco aeroplanos enemigos.

Comunicado de Petrogrado.—La ofensiva alemana en la región de Kovel ha sido sangrientamente rechazada. Los alemanes han lanzado un ataque a casi todo el frente rumano logrando hacer retroceder a los ruso-romanos en el Alto Rimmik, siendo rechazado en todos los demás sitios. La lucha continúa. Los turcos han sido derrotados en la región del lago Van.

Comunicado de Petrogrado.—Los escuadras que atravesaron el Narajunk rechazaron a los guardias y patrullas y tomaron material de construcción para alambradas. El enemigo ha hecho retroceder a los destacamentos y ocuparon una serie de alturas en la frontera Moldavia. Las tentativas enemigas de cruzar el Dniester han fracasado. Los ataques enemigos al sur del Danubio han sido fuertemente rechazados. Los autos blindados británicos que tomaron parte rechazaron los ataques y puso en fuga al enemigo.

Radiograma oficial ruso.—El avance enemigo continúa en el Valle Oituz. Continúa la batalla por la posesión de las alturas al Este de Sesmetzo. El enemigo hizo retroceder a los rumanos una versta al norte y sur del Fosino al oeste de Govecha. Nosotros hemos rechazado los ataques al norte de Rimmik-kerat margen izquierda del ferrocarril Rimmik cerca de Rimmikserat hasta Boldu cerca de la estación Filipeshi.

Comunicado de Berlín.—Da cuenta de una violentísima lucha en los Cárpatos, sin dar cuenta del resultado. Los contraataques rusos en Rimmikserat para volver a apoderarse del terreno fracasaron.

Hemos progresado de nuevo y hemos hecho más de diez mil prisioneros en la lucha de Rimmikserat.

Berlin oficial.—Rimmikserat en la Valaquia ha sido capturado. Un radiograma alemán dice que han penetrado en la segunda y tercera líneas francesas en la altura 304 y vertiente sur de Mort Homme haciendo 222 prisioneros y rechazando los contraataques.

Hemos asaltado las posiciones de la Transilvania en el frente oriental haciendo 1400 prisioneros, tres cañones y 18 ametralladoras.

Hemos avanzado por Dumitreaty 20 kilómetros al noroeste de Rimmikserat. Hemos avanzado y capturado las posiciones entre Rimmikserat y río Buzau haciendo hasta el 26 de Diciembre 21400 prisioneros y tres cañones. Hemos capturado Rachel en 12 Dobritza.

El Gobierno griego ha presentado una nota a la Entente pidiéndoles de levantar el bloqueo.

Reuter.

## Comandancia de puerto

### Meteorología

Madrid 28 (13).

Observatorio de Comandante marino.—Tenerife.

Es de esperar que continúe el buen tiempo y se produzcan algunas nieblas.

## Notas marítimas

### Pasajeros

Ayer por la mañana fundó en nuestro puerto el vapor León y Castillo, trayendo de Arcoife y escolta 22 pasajeros, y llevando a en tránsito.

Después entró el Deifin, que trajo de Cádiz 19 pasajeros, y llevaba en tránsito para Las Palmas nueve.

Después llegó el Cádiz, llevando en tránsito 672 pasajeros procedentes de Barcelona y escalas. Aquí dejó 17.

### Cereales

Ayer llegó el vapor holandés Oostdige, llevando en tránsito cargamento de cereales procedente de Rosario.

### Pescado

Con cargamento de pescado han fundado los veleros Pinta, Manoli, y Marita.

### Carga

Con carga general para el comercio de esta capital han fundado los vapores León y Castillo, Deifin y Cádiz, y los veleros Juanita y San Antonio.

### Frutos

Ha llegado el pallebot Bella Lucia, trayendo de Aboña un cargamento de frutos.



Una cosa es la escultura y otra cosa agricultura: mas quien dice bella ser, enaltece sin querer, los productos PECA CURA. Jabón 1'25; Crema 1'75; Polvos 2; Agua 5 pesetas. Creación Cortés Hermanos, Barcelona.

## NOTICIAS

Enfermo.—En la oficina del doctor Rodríguez López ha ingresado el vecino de Santiago D. José Bautista Rodríguez.

Almanaque.—Damos las gracias a nuestro amigo D. Ramón Baudet, por el precioso almanaque-anuncio de la Compañía Francesa de seguros "La Unión", de que es representante con que nos obsequia.

Compañía.—En la noche del 25 debutó en el "Circo Cuyas" la compañía de zarzuela que dirige don Juan Córdoba. Se presentaron las zarzuelas "El Buzo de Guzman", "La marcha de Cádiz" y "Los hombres alegres".

Regalos.—En el escaparate de la Fábrica de Cigarros, "La Distinguida" estarán expuestos los valiosos regalos con que esta importante fábrica obsequia a sus favorecedores. Los expresados regalos consisten en un magnífico MANTÓN DE MANILA de seda pura, color rojo y bordado en blanco, cuyo precio es de Ptas. 600; UNOS PENDIENTES DE ORO de 18 quilates con diamantes y un precioso RELOJ PARA CABALLERO.

El sorteo de estos objetos se efectuará en combinación con la Lotería que se juega el 11 de Febrero próximo, cuyas bases están detalladas en los tickets que contienen las cajetillas de cigarrillos marcas Paris y Princesas, etc., etc.

Interesa.—Relaciones de mercancías libres de derechos.

Relaciones de mercancías que pagan arbritrios municipales.

Recibos de alquiler.

Recibos de participaciones de lotería.

Listas de jornales.

Certificados consulares para el embarque de mercancías.

Tablas de jornales.

Tarifas de arbitrios municipales.

Tarifas de consumos.

Fes de vida.

Facturas franquicia.

Se venden en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

Para los médicos.—Exploración clínica, por el Dr. Luis Noguera Molins; 5 Ptas.

Manuel de análisis clínico de los espus; por Remigio Lurgalls; 6 pesetas.

# GRAN REALIZACION

En el local anexo del Hotel Camacho, calle de San Francisco, se realizan a precios baratísimos las existencias del BAZAR TAORO, recientemente cerrado en la Plaza de la Constitución. Perfumería, Artículos de moda para caballeros y señoras, Juguetes, Calados, etc., etc., todos a precios menos del costo.

Las anomalías mentales en los escolares, por los doctores Juan Philippe y G. Paul-Ancourt, 4 pesetas.  
Se vende en la imprenta de este periódico.

**JUGUETES:**  
ESPAÑOLES  
INGLESES  
FRANCESES  
SUIZOS y  
JAPONESES.

La exposición de los mismos en el Bazar X Bazar y sobre todo la Sección de Precio Unico a Elegir a Una Peseta cada Jugete, a pesar del enorme alza de estos artículos, por lo que ha sido muy del agrado del público que ya comienza a hacer sus compras con gran acierto para evitar las dificultades de última hora.

**La Barcelonesa**  
1, Plaza Weyler. 1  
Para Pascuas y Año Nuevo  
Confitería, Pastelería y Repostería

Esta acreditada casa pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general que tiene surtido completo de turrones de todas clases, como son Gijona, Yema, Alicante, Marzapán, Nieve, Cádiz, Chocolate, Fruta, Tabletas, Guirlacha, Almendra, Piñones, y Fondán.  
Gran surtido en Bómbones sueltos y en estuches última novedad. Caramelos rellenos, Cacao, Marrón Glacé, Ciruelas, Miel, Frutas distintas, Vainilla, Alifoninos, Imperial Preliné y otras varias clases.  
Extenso surtido en Peladillas de Alcoy, Vainilla Francesa, Especial Peladilla al Cacao, Piñones Canilines, Avellana, Almendra de Alcalá granizada. Gran surtido en imitaciones a huevos de Perdiz, Calladitos, Bolichos, etc.  
Pastillitos de Gloria, Mantecado, Estepa, Pasteles Jamón, de dulce, Cabello de Angel, Ensaimadas Mallorquinas.  
Surtido completo de dulces frescos, frutas cubiertas y cristalizadas de todas clases, Gran variedad en Galletas de todas clases.  
CHACINAS.—Salchichón de Vich, Butifarra Catalana, Chorizo, Jamplona, Jamones, Ajo Pirinco, Chorizo Rioja y Sobresada Mallorquina.  
Especial met. Jamón planchado. Especialidad en Gallinas trufada. Pavo sufiado.  
VINOS.—Lamero fino, Laina, Manzanilla. Vinos secos, dulce, Amontillado de la casa de Pedro Domeq. Licores de las marcas más acreditadas del reino y extranjero.  
No olvidarse de ver los escaparates de esta casa antes de comprar, para que se convenzan de lo fresco, bueno y bien presentado.  
No olvidarse ni confundirse, Plaza Weyler, núm. 1, LA BARCELONESA; y para que el público no tenga que molestar, hasta el pan de Santo Domingo se encuentra aquí.

## Uvas frescas de Málaga

Para las presentes Pascuas, se ha recibido en la acreditada cervicería de **JOSÉ LUIS BENITEZ**, S. Pedro Alcántara, 6, una gran cantidad de uvas, y exquisitas **Uvas de Málaga** que se expenden al detal y al por mayor en barriles de 10 y 20 kilos a precios reducidos.  
También cuenta con un extenso surtido en riquísimos Mantecados de Antequera, Pasas de Málaga, Higos pasados, Melones, Queso manchego, Jamón serrano, Embuchados de lomo, Salchichones, Morcones, Accitunas, Conservas finas en latas y otros muchos artículos indispensables para estos días.  
Y no hay para qué decir, puesto que es sabido, que esta casa es la única de la provincia que cuenta con las mejores soleras de vinos andaluces y del país, entre las que despiellan las de Manzanilla Olorosa, Amontillado fino, Moscatel de Málaga y Malvasía de Tenerife.  
Es, pues, obligación de toda persona de buen gusto y rico paladar, visitar la cervicería LA GADITANA, San Pedro Alcántara, número 6.

**Leocadio Machado**  
ABOGADO  
SAN FRANCISCO, 13

## La batalla del Somme

Muy pronto se proyectará en el teatro Leal de la Laguna esta sensacional película impresionada en el campo de batalla, y editada por el Ministerio de Municiones inglés.  
En breve se anunciará el día exacto de la proyección.



## Bazar Económico

Imeldo Seris, 57

Abrirá por las noches los **Miércoles y Sábados** de 8 a 10  
GRAN EXPOSICION DE JUGUETES  
Un solo precio, PESETAS 1'25.

## Miller, Gibb & Co.

Londres - Liverpool - Manchester  
Suplidores (al por mayor) de arroz, azufre, cafés, harinas, trigos, patatas de semilla, ingredientes para abonos, ferretería, tejidos, etc. etc.  
Vendedores exclusivos de jabón **Rueda, Estrella y Pavo Real**, fósforos **Vulcan**, salmón **Tudor**, de las renombradas galletas **finas de Carr & Co.**, **Té Lipton** y otros muchos artículos.  
Representante,  
**P. Duque,**  
Santa Cruz de Tenerife.

\*\*\*\*\*  
**THE GUARDIAN ASSURANCE Co. Ltd.**  
DE LONDRES  
FUNDADA EN 1821  
(Compañía Anónima de Seguros contra Incendios)  
Agentes para las Islas Canarias,  
**Hamilton & Co.**  
\*\*\*\*\*

## Farmacia "Suárez"

(FUNDADA EL AÑO 1835)  
del Lcdo. D. Miguel Angel Trujillo  
Cuando su médico le recetó a usted y no halló el producto recetado, no se lleve del estribillo corriente "No lo busque que no lo hay en plaza"; antes de desistir de buscarlo, pase siempre por esta farmacia, donde hay de todas las especialidades y sustancias.  
En el caso de no tener de momento alguno de los específicos que se soliciten, serán pedidos por telégrafo, a fin de recibirlos a correo seguido, despachándose sin embargo, sin ningún aumento en su precio.  
**Surtido completo de inyectables ADRIAN**  
Doctor Comenge 17, esquina a la Plaza de San Francisco

## La Union Marine

Compañía inglesa de Seguros Marítimos, Transportes y Valores  
FUNDADA EN EL AÑO 1863  
Y ESTABLECIDA EN ESPAÑA DESDE EL AÑO 1891

Capital social . . . . . Pesetas 37.700.000  
Siniestros y averías pagados en 1914 . . . . . Pesetas 12.989.000  
Inversiones y efectivo disponible . . . . . Pesetas 22.012.143  
Condiciones de Seguros Liberales y Primas módicas  
DIRECCION DE LA SUCURSAL ESPAÑOLA EN MADRID  
**Seguros interinsulares**  
Esta compañía admite también seguros en vapores mandados por patrones y en algunos casos en veleros.  
Todos a primas económicas  
Delegado en Santa Cruz de Tenerife **Ramón Baudet** Plaza del Patriotismo, núm. 1; Teléfono 396  
Acepta el riesgo de guerra a primas económicas.

## Gran Establecimiento de Horticultura de Pedro Giraud.-GRANADA

Exportación a todas partes. Casa fundada en 1877  
Los más importantes cultivos de España de árboles frutales y forestales, así como de toda clase de vegetales decorativos de aire libre. Especialidad en **Rosales y Claveles**. Gran surtido de plantas de salón y de invernadero.  
Semillas de flores y de legumbres de lo más selecto.  
Remisión gratuita del Catálogo ilustrado a quien lo solicite.  
(No teniendo en la actualidad ningún representante en Santa Cruz de Tenerife ni persona autorizada para hacer cobros por cuenta mía, ruego a mis favorecedores me remitan sus pedidos directamente).

## LA TINERFEÑA

Sociedad Anónima de la Plaza de Toros DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

De conformidad con lo dispuesto en nuestros estatutos, se convoca a los señores Accionistas para celebrar Junta general ordinaria el día 30 de los corrientes a las 21 (veinte y una) de la noche en el local de la Contaduría, calle de San José número 11, accesoria.  
Santa Cruz de Tenerife 21 de Diciembre de 1916.—El Secretario. **Franco González**.—V.º B.º, El Presidente, **Lorenzo Fernández**.  
ORDEN DEL DIA  
Elección de tres Concejeros propietarios que corresponde renovar para el año próximo; y de tres suplentes.  
**Las dos uñas**—Esta preciosa novela se vende en esta imprenta.

## MODAS

**Gran Liquidación.**  
Liquidamos las grandes existencias de sombreros para señora, de la presente estación, así como fantasías, plumas, a **PRECIOS INCREDIBLES**.  
Aunque no nos compren invitamos a las señoras a que visiten nuestra Exposición y consulten nuestros precios jamás conocidos en esta plaza.  
**Gran Taller de Reformas,**  
San Clemente, núm. 5.  
Santa Cruz de Tenerife.  
**Se alquila** desde el primero de Enero una casa de plaza baja, con todos los adelantos modernos y bastante comodidad, situada en esta Capital en a calle de Santa Isabel, número 27.  
Darán razón Sres. Elder Dempster Tenerife Ltd., calle de Alfonso XIII, 34.

728 "BOLETIN DE EL PROGRESO" LA SEÑORITA DE COMPAÑIA

—Mi querido sobrino, tú te quedarás con nosotros, ¿no es verdad?  
—No, gracias por este ofrecimiento, que no puedo aceptar. Cuando volverás a París, Felipe?  
—Pasado mañana próximamente.  
—Ya estaré entonces más tranquilo; iré a verte: ahora me voy.  
El señor de Garennes presentó su mano a Raúl, que experimentó un momento de duda, porque la idea de tocar la mano de un miserable asesino le inspiraba horror; pero acordándose de la recomendación que le había hecho el doctor, tomó la mano de su primo, estrechándola ligeramente, y saludando a la baronesa, se alejó precipitadamente.  
—Está muy conmovido—dijo Felipe a su madre.—  
—Qué le sucederá cuando sepa que Genoveva era la hija del conde de Vadans?  
—Quizá se muera—contestó la baronesa.  
—Ojalá que fueses profeta! Eso aumentaría la herencia.  
Cuando Vandame se alejó de la casa, se dirigió en seguida a la Alcaldía de Bry-sur-Marne, preguntado por el secretario, según le había mandado Gilberto.  
—¿Qué desea usted?—preguntó el funcionario.  
—Vengo por el acta de defunción de mi hermana Genoveva Vandame.  
—Está bien... inmediatamente va a ir el médico, porque ya estamos avisados y sabemos de qué se trata. Envía a usted el doctor Gilberto, no es verdad?  
—Sí, señor.  
—No tiene usted que cuidarse de nada. La declaración está hecha.

725 BIBLIOTECA DE "EL PROGRESO"

—Mi querido sobrino, tú te quedarás con nosotros, ¿no es verdad?  
—No, gracias por este ofrecimiento, que no puedo aceptar. Cuando volverás a París, Felipe?  
—Pasado mañana próximamente.  
—Ya estaré entonces más tranquilo; iré a verte: ahora me voy.  
El señor de Garennes presentó su mano a Raúl, que experimentó un momento de duda, porque la idea de tocar la mano de un miserable asesino le inspiraba horror; pero acordándose de la recomendación que le había hecho el doctor, tomó la mano de su primo, estrechándola ligeramente, y saludando a la baronesa, se alejó precipitadamente.  
—Está muy conmovido—dijo Felipe a su madre.—  
—Qué le sucederá cuando sepa que Genoveva era la hija del conde de Vadans?  
—Quizá se muera—contestó la baronesa.  
—Ojalá que fueses profeta! Eso aumentaría la herencia.  
Cuando Vandame se alejó de la casa, se dirigió en seguida a la Alcaldía de Bry-sur-Marne, preguntado por el secretario, según le había mandado Gilberto.  
—¿Qué desea usted?—preguntó el funcionario.  
—Vengo por el acta de defunción de mi hermana Genoveva Vandame.  
—Está bien... inmediatamente va a ir el médico, porque ya estamos avisados y sabemos de qué se trata. Envía a usted el doctor Gilberto, no es verdad?  
—Sí, señor.  
—No tiene usted que cuidarse de nada. La declaración está hecha.

# AGUA DE BORINES

**INSUPERABLE AGUA DE MESA**

Eficaz especialmente para el Estómago, Intestinos, Diabetes, Vías urinarias y respiratorias.

\* \* \* \* \* REFRESCO AGRADABLE E HIGIÉNICO \* \* \* \* \*

## AGUA ESPAÑOLA

Unicos importadores: Elder Dempster (Teneriffe) Ltd.

**Teneriffe Coaling Company Ltd.**

TENERIFE

Grandes depósitos de  
**CARBON MINERAL**

### TREN DE LANCHAS

AGENTES DE

Houlder Brothers & Co.,	LONDRES
British and Argentin S. N. Co.	LONDRES
Royal Mail S. P. Co	LONDRES
Houston Line	LIVERPOOL
Johnson Line	ESTOCOLMO
Pacific S. N. Co.	LIVERPOOL

**Elder Dempster (Teneriffe) Limited**

TENERIFE

**COMERCIANTES  
CONSIGNATARIOS**

AGENTES DE

African Steamship Co.  
British and African Steam Navigation Co.

### ELDER LINE

Compagnie Belge Maritime du Congo

**Consignatarios de vapores costeros**

726

LA SEÑOR TA DE COMPAÑIA

—Pero es preciso que vaya a avisar la hora en que se ha de ir por el cadáver.  
—Tiene usted razón: vuelva dentro de una hora.  
Vandame salió de la Alcaldía y buscó una taberna en que pudiera pasar una hora.  
El secretario mandó a buscar al doctor Loubet.  
Este se presentó al momento.  
—Tenemos una defunción, doctor—dijo el secretario.  
—Ya lo sabía yo... en casa de la baronesa de Garennes, no es verdad?  
—Sí.  
—Es la "señorita de compañía" de la baronesa... una joven a quien yo asistía sin ninguna esperanza... ha muerto de una hipertrofia al corazón.  
—Va usted a extender la certificación inmediatamente, porque se ha solicitado la traslación del cadáver a su país natal.  
—Voy en seguida... deme el impreso.  
—Aquí está.  
Algunos momentos después, el doctor llegaba a casa de la baronesa, la cual decía:  
—Nuestras previsiones se han realizado, desgraciadamente, la pobre niña ha muerto a las doce de la noche.  
—Todo cuanto la ciencia podía hacer por salvarla, se ha hecho; aunque yo nunca he tenido esperanza... la muerte era inevitable.  
—Viene como médico de la Alcaldía?  
—Sí.  
—Voy a llevarle al cuarto de la muerta.  
—Para qué?—contestó el doctor;—yo sé mejor que

BIBLIOTECA DE "EL PROGRESO"

727

nadie a qué debo atenerme. Voy a firmar la certificación y a llevarla.  
—Sabe usted que se pide el traslado del cadáver a Nanteuil?  
—Sí; yo le prometo hacer todo lo que pueda para que se lleven en seguida el cadáver.  
—Es usted muy amable, querido doctor; le suplico que acepte esta pequeña muestra de mi gratitud.  
Y la baronesa puso en las manos del doctor un billete de quinientos francos.  
El médico se marchó admirado de tanta generosidad e insistió en que se llevasen el cadáver por ser inminente su descomposición.  
Al cabo de una hora volvió Vandame a presentarse en el Ayuntamiento.  
Puede usted decir a la señora baronesa que la conducción del cadáver tendrá lugar a las cuatro de esta tarde—dijo el secretario.  
—Pero... señor—replicó Vandame—No hay medios para transportar el cadáver?  
—Se depositará provisionalmente en un nicho hasta tanto que llegue el furgón de las pompas fúnebres.  
Vandame se volvió en seguida para dar cuenta de su misión, y subió al cuarto de Genoveva.  
Delante de aquel cuerpo inanimado cayó de rodillas y lloró. Un sentimiento que se parecía mucho al remordimiento, embargaba aquella alma empedernida.

## La Benéfica

Sociedad de socorros mutuos y enseñanza gratuita de Santa Cruz de Tenerife

### Cuota mensual, UNA peseta

No comprendemos como las personas previsoras, que piensan en el porvenir, no ingresan en esta asociación que cuenta en la actualidad con unos cinco mil socios.  
Con solo pagar al mes UNA PESETA tienen derecho los hombres y los niños a asistir a sus escuelas nocturnas donde se les facilita gratuitamente todo lo necesario para la enseñanza, menos libros. En caso de enfermedad, a la asistencia médica y a las medicinas, y al socorro diario de dos pesetas los hombres, 1'25 las mujeres y 0'75 los niños. En el local social existe una clínica donde diariamente se hallan un médico y un practicante, para atender a los socios. Si la índole de las operaciones que se practiquen lo necesita, el socio puede permanecer en una dependencia, destinada para ello en la misma sociedad, los días que sean necesarios hasta su curación.  
Si un socio se inutiliza para el trabajo, LA BENEFICA le abona diariamente una peseta a los hombres y 75 céntimos a las mujeres; y si desgraciadamente fallece, la sociedad se encarga de todas las diligencias hasta su enterramiento, facilitando el féretro y siendo conducido al cementerio en unos de los coches fúnebres, todo gratuitamente.  
LA BENEFICA cuenta con tres médicos y dos practicantes.  
La Agencia fúnebre cuenta con varios magníficos coches y todos los utensilios necesarios como Crucifijos, candelabros, mesas, paños, cortinas, etc. etc. todo de un lujo extraordinario, para formar las capillas ardientes, haciéndose el servicio con prontitud; bastando con llamar por teléfono a la sociedad LA BENEFICA.

En la Orotava admite suscripciones a este periódico, D. Francisco Miranda Perdigón.